

# Mgr de Miollis, évêque de Digne...

n°13

# ■ Informations, partages, témoignages...

Lettre aux amis publiée par l'Association "Mgr de Miollis, évêque de Digne"

Mai 2023

#### Chers amis,

Le cœur encore animé et illuminé par la clarté du Christ ressuscité, aux côtés de Mgr de Miollis nous poursuivons ensemble notre cheminement vers la Pentecôte. Et pour nous préparer à cette rencontre régénératrice avec l'Esprit-Saint, dans notre rubrique « *A l'école de Mgr de Miollis...* » nous vous proposons un 2ème et dernier épisode sur la Liturgie, telle que vécue et incarnée par notre cher prélat.

- Nous inaugurons par ailleurs une rubrique « *Message de notre évêque...* » dans laquelle nous donnons la parole à Mgr Emmanuel Gobilliard, nouvel évêque de Digne, Riez et Sisteron. Dès son arrivée parmi nous (décembre 2022), notre pasteur a en effet exprimé un intérêt très vif pour la personnalité et pour l'œuvre de son lointain prédécesseur Mgr de Miollis, ainsi que pour la cause qui nous réunit faire connaître, aimer et reconnaître cette belle figure épiscopale aux vertus éminemment pertinentes dans les temps tourmentés que nous vivons. Mgr Gobilliard souhaite aujourd'hui partager avec nous une proposition à la fois riche et porteuse d'espérance.
- Vous retrouverez enfin, sous le titre « *Vie de l'Association* », les principaux indicateurs de santé spirituelle, culturelle et organisationnelle de notre petite communauté, y compris—de plus en plus pressant -- l'incontournable appel aux efforts renouvelés de chacun. Notre Association aborde un tournant décisif, soyez acteurs de la montée en puissance qui s'annonce !!! ■

## Message de notre évêque...

La découverte progressive de la figure de Mgr de Miollis m'enthousiasme. Elle a enthousiasmé des millions de lecteurs, de spectateurs dont je faisais partie avant que je découvre, grâce à Mgr Nault, qu'il avait vraiment existé! Le personnage de Mgr Myriel donnait déjà un beau témoignage évangélique, celui qui a inspiré Victor Hugo nous invite à beaucoup plus qu'à une émotion littéraire, il nous invite à la conversion, à la rencontre personnelle avec Jésus Christ présent dans les plus pauvres.

Il fait partie de ces « saints de la porte d'à côté » dont parlait le pape François dans son encyclique sur la sainteté. Rien qui sorte de l'ordinaire, aucune grâce



mystique exceptionnelle, pas de long traité spirituel, pas d'exploit qui suscite une admiration plutôt que le désir de lui ressembler. Un exemple abordable, qu'on pourrait rencontrer dans la rue, croiser sans le remarquer.

C'est peut-être justement pour cela que le pape François l'a justement remarqué, l'a cité dans un ouvrage et surtout dans la bulle de nomination qu'il m'a envoyée. Ainsi le pape a fait référence à cet illustre prédécesseur qui a inspiré un grand écrivain dans un acte officiel de gouvernement.

Je ne savais pas que Mgr de Miollis avait été ordonné à Carpentras lorsque j'ai choisi d'en partir pour me rendre à Digne. Désormais je suis sûr que ce petit pèlerinage était providentiel, comme la décision du pape.

Encouragé par ces petits signes, comme par la vivacité de l'association, je demande à tous les membres de l'association de s'associer à la prière de tout le diocèse, pour que le Seigneur m'éclaire.

Je vais inviter le diocèse à prier, à l'occasion d'une neuvaine, du 16 au 24 juillet prochain pour que je sache s'il faut que le procès en vue de sa béatification s'ouvre rapidement, si la figure de Mgr de Miollis peut constituer un exemple de pasteur pour l'Église. Je compte donc sur votre prière et je vous donne rendez-vous au Bartèu le samedi 15 juillet pour une « journée Mgr de Miollis » (programme ci-contre). Je remercie chaleureusement tous ceux qui nous permettent de mieux connaitre cette figure exceptionnelle.

## Journée Mgr de Miollis Samedi 15 juillet de 10h à 15h au Bartèu à Peyruis

10h Conférence « Dans l'intimité de Mgr de Miollis» par J-P Saugeron - Activités pour les enfants.
11h30 Messe célébrée par Mgr Gobilliard
12h30 Repas partagé

14h30 Temps de prière

+Emmanuel Gobilliard

# À l'école de Mgr de Miollis...

## - Mgr de Miollis et la liturgie (2ème partie) -

• Du comportement des fidèles à l'église – Vers la fin du XVIIIème siècle, sous l'influence des philosophes, la foi s'éteignit chez un certain nombre de personnes qui, continuant à aller à la messe par conformisme ou par routine, eurent un comportement de plus en plus irrespectueux pendant l'office. C'est à cette époque qu'apparurent dans les cathédrales « les Suisses d'église », chargés de veiller à la bonne tenue. Ils devaient être de nationalité suisse, mesurer au moins 5 pieds, 6 pouces et savoir lire et écrire car ils étaient habilités à dresser procès-verbal. On devine qu'au cours du XIXème siècle, après la Révolution, le comportement des fidèles ne s'était pas amélioré. Voici ce qu'en dit Mgr de Miollis : « Pourquoi voit-on les Chrétiens entrer dans nos églises avec moins de respect qu'un disciple de Mahomet dans une mosquée ? Pourquoi avons-nous à gémir sur les irrévérences, les profanations des fidèles dans le lieu saint ? Pourquoi pendant nos redoutables mystères, ne voit-on au pied des autels, qu'une stupide indifférence ou une scandaleuse dissipation ? Pourquoi, dans plusieurs paroisses, une solitude effrayante entoure le Saint-Sacrement ? ».

L'évêque ne se contente pas de déplorer la situation, il ne demande pas au bedeau d'intervenir, mais il s'adresse à ses prêtres pour que le peuple ne reste pas dans l'ignorance de ce mystère d'amour et de consolation. Pour cela, précise-t-il, la science est indispensable mais ne sert à rien sans l'exemple du pasteur, et de citer Tertullien : « Christianus est compendium Evangelii » (Le chrétien est un résumé de l'Evangile). Il faut que le prêtre joigne la piété à la science, mais s'il faut choisir, la piété est primordiale car « la sainteté est bien plus rare que la science et que tout ce qu'on appelle l'esprit. Elle a quelque chose de divin qui fait penser à Dieu malgré soi, qui effraie le vice et force la barrière des consciences ». Enfin, dit-il, « Qu'on ne cesse jamais d'exposer aux fidèles les grandeurs et la bonté du Sauveur des hommes, et bientôt nos églises offriront au regard du ciel le spectacle le plus ravissant ». Quant aux enfants de chœur, s'il y a des prêtres qui redoutent « leur familiarité avec les choses saintes, leur légèreté et leur dissipation », l'évêque les encourage à en former : « la chose est bonne en soi, qu'on tâche d'en écarter les abus et de s'en servir ».



Bedeau sonnant la cloche – photo DR

• La situation des églises — A peine arrivé sur le siège épiscopal de Digne, Mgr de Miollis commandita, en 1807, une vaste enquête diocésaine sur l'état des lieux de culte. Cette enquête, conservée aux Archives départementales, est un précieux document sur l'état des bâtiments (402 églises et chapelles) et du mobilier religieux après les innombrables actes de vandalisme de la Révolution. Le questionnaire adressé à tous les curés du diocèse comporte 78 questions, réparties en 5 rubriques : sanctuaire (maître autel, autres autels, tabernacle, tableaux d'autels, objets liturgiques, livres liturgiques) sacristie, nef (fonts baptismaux, chaire à prêcher, confessionnal, bénitier), cimetière, presbytère. Les réponses à ce questionnaire varient selon les paroisses mais globalement la situation est fort préoccupante. Les communes ont, dès 1802, entrepris les réparations les plus urgentes comme la couverture des toits, mais la tâche reste immense. Mgr de Miollis va s'y atteler avec le concours actif des préfets Duval (Basses-Alpes) et Ladoucette (Hautes-Alpes).

Un coopérateur du saint évêque a souligné son zèle pour le culte divin, pour l'ornement ou le rétablissement des lieux de culte. La cathédrale Saint-Jérôme était, à son arrivée, dans un état encore déplorable. Il s'enquiert auprès de ses sœurs d'objets et de mobilier qui pourraient se trouver chez des antiquaires d'Aix, ainsi que de tissus pour l'ornement et les vêtements liturgiques. En 1820, il offre à la cathédrale un maître-autel en marbre ainsi qu'une balustrade de fer pour fermer le sanctuaire et en 1821 il fait refaire le carrelage.

Son souci pour le culte divin embrassait tous les domaines jusqu'à l'entretien des églises qu'il n'hésitait pas à recommander à ses prêtres car « la pauvreté n'exclut pas la propreté », disaitil, et d'ajouter « attachez-vous donc à pouvoir dire avec vérité ses paroles que vous répétez si souvent : Seigneur, j'aime la maison que tu habites (Ps 25.8) ». L'évêque ne cache pas son goût pour la pierre nue des voutes des églises qui produisent « des émotions plus religieuses et plus sublimes que les couleurs riantes qui embellissent les théâtres » (la cathédrale Saint-Jérôme sera décorée de peintures intérieures en 1862 ; vingt ans après la mort du prélat, les goûts avaient changé). Cet attrait pour la pénombre n'est pas qu'une question de mode. Il est aussi l'expression d'une intériorité, tout comme le chant grégorien dont Mgr de Miollis disait « sa beauté, sa gravité, secondent la puissance et rehaussent l'éclat de nos cérémonies », mais non sans nuancer « qu'il vient au secours du chrétien qui ne vit plus que de la vie des sens et

non des vérités évangéliques ». Quoiqu'il en soit, il encourageait ses prêtres à enseigner le plain-chant, pendant les soirées d'hiver, à leurs jeunes paroissiens qui en ont l'aptitude ; et il louait le chant des psaumes (« la quintessence des Livres saints »), à deux chœurs d'hommes, selon l'antique tradition, tout en préconisant de former un chœur de femmes, placé séparément, dans les paroisses où il n'y a pas assez d'hommes pour former deux chœurs.

## • L'Adoration perpétuelle du Très-Saint Sacrement - Cette pratique consistant à



appeler successivement, au fil de l'année, toutes les paroisses à une journée d'adoration -- produisait des « miracles de grâces et de miséricordes » qui réjouissaient le cœur du prélat. Ainsi, pendant l'hiver 1835 : « l'approche du grand jour fixé pour ce grand acte de religion a réveillé la foi, ressuscité l'amour, inspiré l'enthousiasme. On a vu les populations s'ébranler, et, malgré les rigueurs d'une saison très froide, nonobstant des torrents de pluie ou des neiges abondantes, accourir, de tous les points de la paroisse, aux pieds du Sauveur Jésus ». Pour concourir au succès de la journée, Mgr de Miollis demandait à ses prêtres de ne négliger aucun moyen : « instruction soignée sur l'amour de Jésus au Très-Saint Sacrement, illumination un peu extraordinaire, toutes les heures annoncées par un son de cloche, célébration de plusieurs messes le jour de l'Adoration, etc., etc. »

- Les consécrations Pendant tout son épiscopat, Mgr de Miollis célébra de nombreuses consécrations d'églises, de chapelles et de pierres d'autels. Deux de ses prêtres, le chanoine Bondil et un autre prêtre d'une paroisse non-identifiée, ont évoqué son zèle héroïque pour la maison du Seigneur : « ...ces journées employées tout entières à consacrer plusieurs centaines de pierres d'autel, sur lesquelles, à la fin, son doigt dépouillé d'épiderme laissait des marques de sang » ; héroïsme assorti d'une tendre sollicitude pour les petits : « Quand il consacrait des pierres sacrées, la cérémonie était très longue, il disait aux enfants de chœur d'aller faire une station sur le cerisier et (de) manger les cerises. ».
- Stat crux dum volvitur orbis (Le monde tourne, la Croix demeure) L'attention méticuleuse portée par Mgr de Miollis aux aspects tant pratiques que sublimes du culte divin indique clairement qu'il avait déjà fait sienne la réflexion du grand théologien Romano Guardini (1885-1968) : « Il y a dans la liturgie quelque chose qui fait penser aux étoiles, à l'éternité égale de leur course, à leur ordre immuable, à leur silence profond, à leur infinie distance... Quiconque vit en elle possède la vérité, la santé surnaturelle, la paix intime... celui qui quitte son royaume sacré pour affronter la vie saura y faire rayonner sa force ». La sérénité et le courage dont l'évêque de Digne témoigna dans toutes les épreuves traversées au cours de sa longue vie ne sont-elles pas le signe irréfutable d'un profond ancrage dans la Vérité, telle que l'exprime la liturgie dans toute sa beauté ?

## ■ Vie de l'Association...

- Depuis la parution de « La petite histoire de Mgr de Miollis » aux éditions Magnificat, en novembre 2022,
  - Plus de 200 exemplaires ont été vendus par l'association, 64 sont en dépôt dans les librairies suivantes :
  - La Ruelle et La librairie de la presse à Digne (04),
  - La librairie le Bleuet à Banon (04),
  - La boutique de Notre-Dame du Laus (05),
  - La boutique de l'abbaye de Jouques (13),
  - La librairie Siloë à Aix en Provence (13),
  - La librairie Saint-Paul à Marseille (13),
  - Les librairies de l'Enfant-Jésus et de Saint-Joseph à Toulon (83) et
  - La boutique de l'abbaye Sainte-Madeleine au Barroux (84)
     où vous pouvez vous le procurer au prix de 10€. D'autres librairies vont être démarchées.
  - Vous pouvez également vous procurer ce livre au secrétariat de l'évêché, 27 av. de la Roche 04310 Peyruis.
  - ou le commander :
    - par courrier adressé à l'adresse ci-dessus, accompagné d'un chèque de 13,35€ (10€ + 3,35€ de frais de port) à l'ordre de Association Mgr de Miollis.
    - par mail (avec nom, adresse) adressé à <u>secretariat@diocese-digne.fr</u> accompagné d'un virement de 13,35€ (10€+3,35€ de frais de port) Association Mgr de Miollis Iban : FR76 1910 6008 3243 6768 5247 711 Bic : AGRIFRPP891

Nous devons soigneusement planifier le meilleur moment pour réactiver l'intérêt du public et comptons sur votre soutien dans cet effort de diffusion.

- Depuis notre NL n°12 de février 2022 diffusée à 241 personnes,
  - Notre Association compte 57 nouveaux membres.
  - Le Dr Jean-Paul Saugeron a donné à Digne, une conférence intitulée « Regards croisés sur Victor Hugo et Mgr de Miollis », le 1<sup>er</sup> février devant la Société Scientifique et Littéraire des Alpes de Haute-Provence et le 12 février devant le Mouvement Chrétien des retraités.
  - Plusieurs articles et visites de sites de la région PACA liés à la personne ou à l'action de Mgr de Miollis sont prévus pour l'été 2023. Nous ne manquerons pas de vous en informer.
  - Le tournage du documentaire sur Mgr de Miollis par M. Jacques Mathou suit son cours. De nombreux témoignages et interviews de personnalités marquées à titres divers par notre saint prélat ont déjà été filmés, ainsi que des reportages sur des lieux imprégnés de sa présence...Une autre séance de tournage sur les chemins empruntés

par Mgr de Miollis dans les Hautes et Basses-Alpes est prévue début juin. Nous espérons la sortie du documentaire pour la fin de l'année.

• Nous comptons sur vous pour diffuser au mieux les informations suivantes :



- L'exposition itinérante « Sur les pas d'un évêque provençal » est installée dans la co-cathédrale de Forcalquier jusqu'à fin juin (ouverte tous les jours de 7h30 à 20h)
- Une nouvelle représentation du spectacle musical « Mgr BIENVENU de Miollis, un évêque missionnaire en Provence » est programmée le vendredi 30 juin à 21h à la co-cathédrale Saint-Jérôme à Digne.
- Une nouvelle conférence « Mgr de Miollis et le paradoxe Myriel » aura lieu le samedi 25 novembre à 15h à la Cave aux huiles à côté de la cathédrale Saint-Sauveur à Aix en Provence dans le cadre des samedis de Saint-Sauveur.
- La possibilité d'effectuer des dons défiscalisés (depuis la fin de l'année 2022) pour soutenir les projets missionnaires de l'association. Pour faire un don, CLIQUEZ-ICI.

Pour encourageantes que soient ces nouvelles, elles ne sauraient à elles seules suffire à assurer la réalisation des objectifs que s'est fixés notre Association : faire connaître, aimer et si possible reconnaître par l'Église la grandeur et la pertinence de l'œuvre accomplie, dans une confiance inébranlable et avec une audace exemplaire, par cet infatigable évangélisateur. Ne tergiversons pas à nous engager, et suivons notre évêque Mgr Gobilliard dans l'aventure spirituelle et communautaire à laquelle il nous invite!

### Nous vous donnons rendez-vous au Bartèu le samedi 15 juillet!



Le Bartèu – photo DR

Association Mgr de Miollis Bulletin d'adhésion 2023
Nom
Adresse
Tél
TelCourrielCourriel
adhère à l'association pour soutenir les projets Mgr de Miollis de l'année 2023 pour un montant de :
Cotisation annuelle : à partir de 5 € - préciser le montant
Adhésion de soutien : à partir de 50 € - préciser le montant
Membre Bienfaiteur : à partir de 500 € - préciser le montant
Cochez la case si vous souhaitez recevoir un reçu fiscal (à partir de 20€)
(66% de votre don est déductible de votre impôt sur le revenu jusqu'à 20% de votre revenu imposable),
Règlement :
- Par chèque à l'ordre de : Association Diocésaine de Digne, projets Mgr de Miollis, à envoyer accompagné de ce bulletin rempli à
l'adresse suivante : Association Diocésaine de Digne 27, avenue de la Roche 04310 PEYRUIS.
- Directement sur le site : http://eglise.catholique04.fr/?page_id=11603
Cochez la case si vous ne souhaitez pas recevoir un reçu fiscal
Règlement :
- par chèque à l'ordre de : Association Mgr de Miollis à envoyer accompagné de ce bulletin rempli à l'adresse suivante : Association
"Mgr de Miollis" 27, av de la Roche 04310 PEYRUIS.
- par virement :
Coordonnées bancaires :
lban : FR76 1910 6008 3243 6768 5247 711
Bic: AGRIFRPP891
et envoyer un mail à mgrdemiollis@diocese-digne.fr avec vos nom, prénom, adresse, courriel, date et montant de votre virement.
Association Mgr de Miollis 27 av de la Roche 04310 Peyruis
courriel: mgrdemiollis@diocese-digne.fr
site: http://eglise.catholique04.fr
Site: http://egiise.cathonqueo4.ii

## **BIOGRAPHIE SOMMAIRE**

de Mgr de Miollis

• Après une enfance bénie dans une famille aixoise unie et aimante, Charles-François-Bienvenu de Miollis (1753-1843) fait d'excellentes études théologiques. Ordonné prêtre en Provence (à Carpentras) en 1777, il se distingue immédiatement par son zèle missionnaire hors du commun. La Révolution de 1789 oblige cet homme de fortes convictions à s'exiler en Italie (1792-1801). Dès son retour au pays, il s'emploie inlassablement à reconstruire l'Église décimée et déploie à cette occasion des qualités exceptionnelles d'homme d'écoute et de dialogue, d'organisateur et d'artisan de paix. Évêque à Digne de 1805 à 1838, il y laissera la trace incandescente d'un (re)fondateur, grand évangélisateur, proche de tous mais attentif à la plus petite de ses brebis. Parvenu au grand âge, en 1838 il se retire dans sa ville natale chez sa sœur où il se consacre à la prière avant de retourner au Père dans la douceur. L'émotion immense suscitée par sa mort dans sa région atteste de la puissance de son témoignage ecclésial.

Si vous souhaitez consulter les lettres précédentes, cliquez-ici

Association "Mgr de Miollis, évêque de Digne" – 27, avenue de la Roche – 04310 Peyruis – France mgrdemiollis@diocese-digne.fr